

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 12 de Octubre de 1913.

Nº 24

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Alfredo Raga

Administrador: Leonidas Poveda

La Prensa Azul

La Prensa fernandista está tan escasa de verdades y de sentido común, como desteñidas están las banderolas de papel que castigadas por el sol, el viento y la lluvia se mueven aun tristemente como único y fatal recuerdo del paso del Réprobo por Puntarenas, manchando con su presencia la fecha gloriosa del 15 de Setiembre.

Bien a sabiendas de que mienten, pero ya no engañan con sus pataleos de ahorcado, nos hablan de la honradez, de su Jefe, de su "popularidad", y de sus principios "republicanos", de que la gente honrada reniega.

Para darle un colorido poético a su estilo, nos hablan de los gritos que atruenan y repercuten en las "milpas," los "montes" y "el mar".

Bien hacen en irse a esos desiertos y soledades a llorar a gritos su desventura y su ilusión perdida.

Ya sabíamos que en las milpas se ponen muñecos azules que se llaman "espanta pájaros", o pilluelos auténticos con trapos azules, un montón de piedras al lado, y buenos pulmones para asustar a los pajarillos de todos colores, que volando por encima de ellos los silvan y los burlan por feos, cucharillas y tacaños que les disputan el alimento que Dios dá para todos, y que ellos, los azules, quizá no han sembrado sino que le han arrebatado a otro.

Sabemos que en las montañas incultas vagan en todas direcciones partidas de monos congos, que con aullidos salvajes y atronadores espantan a los habitantes pacíficos del bosque, les tiran palos, frutas podridas y otras inmundicias a los viajeros, que los desprecian porque comprenden que dispararles su revólver es

gastar pólvora en lo que no vale la pena. Sabemos que en las selvas hay también reptiles venenosos que pican a traición y serpientes que se arrastran y silvan furiosas.

En el mar, vemos un espacio extenso y solitario, que de lejos parece azul, pero probad los elementos de que se compone y los hallaréis salobres, amargos y nauseabundos como los Réprobos. Cuando ciego y caprichoso se enfurece, destruye todas las obras de progreso que encuentra en su marcha fúnebre. Inunda las Poblaciones pacíficas y trabajadoras y arrastra al abismo los buques con sus mercaderías y pasajeros. Esos son los puntos de analogía que tiene con los Réprobos, que apedrean casas respetables, imprentas y estaciones que representan la cultura social, la libertad de pensar y escribir, el progreso y las garantías de que gozan las empresas extranjeras y nacionales. La Policía, que es la fuerza encargada por las leyes para guardar el orden, también es víctima de los atropellos del bandalaje réprobo, y la prensa azul aplaude, porque esas son las doctrinas que profesa y con las que pretende desmentir o hacer olvidar la historia de don Máximo Fernández, ganándole popularidad para ocupar el Solio Presidencial de la Suiza Americana !!!

También vemos que en el fondo de ese abismo que se ve azul desde lejos, contiene Pulpos con largos tentáculos o "chupadores," Tiburones y otra multitud de monstruos semejantes al Réprobo.

Los gritos de Viva Yglesias no repercuten de manera lúgubre, siniestra y fatídica en esas soledades salvajes, el eco de esos vivas patrióticos y alegres, resuena en bellos edificios que enseñan el progreso y la cultura de la sociedad de San José, Cartago, Heredia, Alajuela, & & &, y en las casas y ranchos de los más lejanos pueblos y caseríos; y son oídos y contestados con entusiasmo por los hombres honrados de todas las clases sociales.

La única nota discordante y vergonzosa, son los espectáculos de feroz salvajismo del Réprobo y su pandilla macabra.

No hay necesidad de saber si el autor de la hojita suelta es un S... irineo guardia o cualquier otro Iscariote, porque es bien sabido q' todo el que habla de la popularidad y la honradez de un Máximo Fernández, se baña en el mismo charco.

Que la función que dieron los azules el 15, no había sido nunca vista, ya lo habíamos dicho: sólo la preseneia del Réprobo y sus secuaces pudieron dar escándalo tan grande y único en todo el país; cosa que se puede ver por la prensa, pues en todos los pueblos, hubo garantías, orden y alegría, porque no estaba el Judas que aguló la fiesta.

Nick.

Para muestra un botón

Así dicen nuestros adversarios políticos, haciendo referencia a algunos conceptos nuestros respecto a su candidato.

Si el botón que nos presentan como muestra de nuestro lenguaje no está forrado con seda o terciopelo como lo hubiéramos deseado, no es culpa nuestra, como pasamos a demostrarlo.

Si le hiciésemos a don Máximo cargos gratuitos, fundados en invenciones o caprichos, tendrían razón; porque sería una agresión injusta; pero fundándonos en cargos documentados, que todo el mundo considera verídicos porque el acusado no se ha defendido de ellos y los suyos no lo hacen sino por medio de insultos a nuestro Candidato, sin omitir término y cargo por más injurioso que sea y sin comprobante alguno, es no solo justificable sino natural, que nos veamos en la necesidad de decirles verdades amargas.

Un sentimiento patriótico, hace que nos asombre y nos choque que don Máximo proclame o acepte su candidatura, antes de vindicarse de los cargos abrumadores que pesan sobre su reputación.

De sus aspiraciones al Solio en épocas pasadas, nada tenemos que decir en los términos que lo hacemos ahora. Era jefe de un partido que proclamaba principios republicanos, que él y sus partidarios de "hoy" pisotean a cada paso.

No es cierto lo del Castillo? No es verdad que ese lujo le queda muy ancho a un modesto y verdadero republicano? No es verdad que es un escándalo cobrarle a su patria \$ 53,000 por un pequeño servicio? No es cierto lo de los rifles, las £ 1.100 y el misterioso convenio con el Tirano Zelaya? Que es corpulento, quien no lo ve? Que con esos antecedentes su figura nos parezca fatídica a los que no somos sus partidarios, qué

tiene de objetable? Pues eso es lo que hemos dicho. Y no lo hemos dicho a "humo de paja", lo hemos dicho por que el que "va a dar va a recibir." "Pega pero escucha", dijo un sabio.

Bien saben ustedes que son pamplinas todo eso de "la sangre hermana vertida en Grecia, Atenas, & &. La sangre de Arroyo, los Velarde y muchos otros, no era hermana y no la derramó don Máximo, corrompiendo y haciendo traidores primero a muchos de ellos? La sangre de los "queridos hermanos," que no fueron víctimas de Yglesias sino de las malas pasiones y consejos de don Máximo y otros, no la usan ustedes como divisa, pero la usan, profanándola, como arma vil, removiendo los restos de los muertos. En eso ni hay verdad, ni hay

sinceridad, ni caridad, ni hermandad. Es una arma baja, sacrilega y de dos filos, y que les da el aspecto de lobos desenterrando cadáveres.

Nos honra la confesión que hacen de "que les suplicamos a voz en cuello que usen un lenguaje pulcro." Nos honra porque eso demuestra que "necesitan el consejo," y nos honra porque el buen consejo tiene mérito por la "moralidad" que encierre, y por lo menos, ya es una virtud desear que los demás sean buenos, aunque el predicador no sea un modelo. Nosotros les damos uno que otro "tapa boca," pero en cambio les damos buenos consejos, mientras que ustedes ni los dan ni los siguen, aunque tanto les convie-

nen y los necesitan, porque por su modo de ser ya están con el "agua al cuello," y el día del sufragio habrá que pescarlos con anzuelo para que le den el voto a don Máximo. La cacareada y fantástica unión ver-di-roja o viceversa les causa mucho escozor. Las dos hojas de la puerta (roja una y verde la otra) están abiertas y separadas, y no se cerrarán o unirán, sino para agarrar por el pescuezo y ahorcar a don Máximo, cuando trate de meter la cabeza para entrar al Palacio Presidencial. Pero no llegará el caso, porque quedará muy atrás !!!

Clarín Rojo.

San Rafael

(24 de Octubre)

La Directiva Central de esta ciudad excita a todas las Directivas Civilistas del país para suscribir una manifestación de todos los coopartidarios del Sr. Yglesias, saludándolo el día de su onomástico.

La de esta Provincia irá suscrita por los mil ochocientos civilistas que tiene actualmente el Sr. Yglesias aquí.

De Liberia

Algo más que cándido aparece ante los ojos de la gente sensata "Regulador", me refiero al que borrona cuartillas para "El Pacífico".—Este buen señor con el malicioso fin de ganarse la simpatía del círculo verde, se deshace en piropos de novio para los directores del duranismo y carga de seguido contra los civilistas con el mismo objeto: no parece sino que "Regulador" haya creído que don Narciso Ruíz y compañeros son criadas y cocineras a quienes se impresiona con un par de pericos.

Desde luego le respondo que las canas del señor Ruíz y la reputación de su hijo don Eduardo,

no se mancharán, pues no serán ellos quienes contribuyan a la restauración del régimen mayor-guista en Guanacaste, ni mucho menos a que impere el fernandismo en Costa Rica, quédese eso para quienes no conciben sus deberes para con la patria y posponen éstos, en aras de sus ambiciones personales.

Con respecto a los ataques que el fernandismo lanza contra el civilismo no me extraña, es lo natural; pero no me extraña tampoco que esos ataques sean faltos de verdad y carentes de cultura. Nada otra cosa puede esperarse de un partido aquí—como el fernandismo—día a día da pruebas fehacientes de lo que es una minoría insubordinada, que según se sabe, no atiende ni las pala-

bras del Candidato cuando éste se resuelve a refrenarla.

Todo el mundo en Liberia sabe que el fernandismo se empeña en corromper al pueblo: fomenta la vagancia y el vicio, no otra cosa significa eso de repartir garrafo-nes de guaro y las ofertas efectivas de dinero.—Tanto lo uno como lo otro son verdades reales. ¿Quién no ha visto las remesas de aguardiente que sábado a sábado llegan al salón de Nicolás Rivas?—Quién no sabe de fiascos que han sufrido B. Santos y Mayorga, por esa largueza con que tratan al pueblo, a estas horas de propaganda, en son de catequizarlo?

Toda esa "generosidad temporal" Mayorga-Santista quedará..... Pues si bien es cierto

que en Liberia, como en todas partes, gusta a los hombres tener colones en la faltriquera y aperitivos en el estómago, pero nunca, oigase bien, a trueque de nuestra conciencia, cuyos dictados nos mandan a dar en tierra con ese triunvirato Mayorga, Alvarez Santos y en tierra también con el partido desdorado de los 20 años.

Sébase también que los civilistas de Liberia no hechamos mano a armas de esa clase para la propaganda, a nosotros nos basta requerir el patriotismo de nuestros hermanos para asegurarnos el triunfo.

Con respecto a cultura nada digo, basta saber que los fernandistas desconocen en absoluto ese vocablo.

Balta.

Liberia, 6 de octubre de 1913.

Rectificación — Amigos de la verdad, rectificamos con mucho gusto la noticia que dimos en nuestro número anterior respecto al policial N° 411. No fué este el que flageló al pobre Pizirica. EL VALIENTE que valido de la ocasión, flageló a un hombre humilde y respetuoso de la autoridad es el N° 466. Conste así.

Otra te pego — Ya no se contenta la policía con *dar cincha*; eso les parece poco. Ultimamente ha habido uno que ha optado por el allanamiento de domicilio y el *garrote*. El hecho ocurrió así: El señor Felipe Cubillo Incer llegó a su casa algo pasado de licor, por lo cual su mujer se opuso a que saliera mas, lo que el no quería obedecer. La mujer entonces por intimidarlo, pues sabe que es respetuoso de la autoridad, le dijo: si se empeña en salir mas llamo a la policía. Oído esto por una niña hija de Cubillo, salió a llamar el policía, y cuando éste llegó ya Cubillo estaba en su cama acostado tranquilamente. El policial, a pesar de las protestas de la señora y de Cubillo, y sin respetar el domicilio de éste, se empeñó en llevarlo a la cárcel para lo cual le puso las esposas y lo *sacó de rastra* hasta la calle, en donde como Cubillo en vista del abuso de la autoridad no quería obedecer voluntariamente la orden arbitraria, le aplicó tres VALIENTES leñazos en la cabeza y así se lo llevó detenido, *arriando* de paso con Francisco Ruíz hijo

de los ofendidos. Así nos lo han referido en nuestra oficina los señores Cubillo y Ruíz, quienes agregan que fueron testigos presenciales de los hechos los señores José Hernández y Ramón Barrientos. Lo mejor del caso es que después de todo impusieron en la Agencia de Policía € 8.00 de multa a cada uno de los ofendidos. ¿Qué parte habrá pasado la policía para que don Ezequiel, cuyo carácter imparcial reconocemos, haya puesto semejante sentencia? Y naturalmente los policiales siempre **impunes**. Cosas de la política!!

Instalación de Juntas. — El viernes último a la una de la tarde se instaló ante el señor Gobernador la Junta Principal del Distrito Central de este Cantón, que dando integrada así: Presidente, don Leonidas Poveda Echeverría, civilista; Secretario, don Ramón Araya Vargas, duranista. Se señaló el salón situado al lado Este de la casa de comercio de don Ramón Araya V. para los traba-

jos de dicha Junta,

La de Pitahaya. — También el mismo día y a la misma hora se instaló la Junta Principal del Distrito de Pitahaya, quedando integrada así: Presidente, don Trinidad Quirós, civilista; Secretario don Francisco Bermúdez, duranista.

Secreto de la actividad oficial. — Para cualquiera que desee saber el secreto para obtener inmediatamente contestaciones oficiales, le damos la receta: dirigir un telegrama en términos que *piquen* por algún motivo al funcionario a quien se dirige, y a *vuelta de telégrafo* se tendrá más o menos larga una contestación *Terremoto*. Pero si en vez de eso se desea no obtener ninguna contestación, dirijase al señor Presidente o a alguno de los Ministros en consulta sobre asuntos electorales, y póngase descuidada a esperar la contestación; mientras le llega tiene usted tiempo para leerse todas las obras escritas por Alejandro Dumas padre e hijo.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE
Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
de Jabones y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

!! Acudid y os convenceréis !!

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

LA VIUDA ALEGRE
TIENDA DE NOVEDADES
 CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS
 PRECIOS SIN COMPETENCIA
 SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su **ASERRADERO A VAPOR.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

Tienda de Novedades
 DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarzas, gazas y sedas, y que el día 30 de Stbre. fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle @ 2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

GRAN CARNICERIA

— DE LA —

Compañía Agrícola y de Traspotes del Guanacaste

Establecida en Puntarenas, frente a Man Chong Sing & Co, en el Mercado. — Con motivo de la construcción del nuevo Mercado, pronto se trasladará. — Avisaremos el nuevo local oportunamente.

 SIEMPRE CARNE GORDA Y BUENA 

Tan pronto como la Municipalidad resuelva favorablemente la solicitud que tenemos presentada, tendremos siempre CARNE REFRIGERADA.

Se vende sebo derretido a @ 25.00 el quintal.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jer-ga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.45. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

HOTEL AMBOS MUNDOS
 DE
ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas y ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

COMPANIA AGRICOLA Y DE TRASPORTES DEL
GUANACASTE

Se hace toda clase de negocios con ganados de todas clases.

 Se compra ganado flaco. — Se vende ganado gordo
 Oficinas: Hacienda "El Porvenir", lado de Liberia. — San José. — Puntarenas y San Mateo.

EL ARREGLO DE NICARAGUA

Francisca Salamanca acaba de recibir azúcar salvadoreño de primera clase, que vende al precio, más bajo de la plaza. Por próximo vapor le llegarán frijoles negros de primera clase.

Espacio Disponible

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de @ 708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 @ 10.846.125.00

Para informes **LUIS CASALVOLONE** Agente
REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país
OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica